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也是大胆了，答应写一篇画展前言。平

时的确喜欢瞎写，没想到么顺利老师愿意

让我借其新画作胡说。以为不是真的，再三

确认，他忽然严肃起来，意思是“就要你的

不懂，就要你的视角”。不懂能不能说？艺术

上的事，懂了，倒是广大同行未必认可。不

懂倒好了，有心的人愿意就此斟酌，“这人

说得有点意思”；不愿意听的人直奔画去也

是对的。

么顺利老师爱说我是怪才，其实不对，

我觉得是大家太正常了。落实到写作中、绘

画里，人都被逼得没了自己。艺术是一个框

子，现在流行大框小画，以前按尺下料，是进

步了，更体现出一种变化的约束。每个人都

是特殊的，相对来说，怪是对的。为什么写作

和绘画的人都太正常？我觉得，我没法对绘

画本身发言，却可以从写作这点下嘴，从“写

自己的，多么难”推导出“画自己的，也不

易”。艺术是个饭碗了，我见过太多端着饭碗

乞讨的人，行业圈中，有太多悲哀。你让他们

怎么有自己？怎么怪得下去？这个时刻，你如

何处置面对他们的心情啊。

越说越难，干脆说说我与书画的联系，

比较轻松一点。我小学赶时髦，和很多现在

的小孩子一样，被母亲借钱送去县文化馆学

画，素描、水彩、水粉，四年下来，一起学画的

人都有作品在各小学拿奖。我妈却说我浪费

了钱，一通数落。从此，我不成器的字画埋下

了忧伤的种子。也就这么点缘分了。至今，我

都是用剩墨，至多说成毛笔字，不敢说书法，

惭愧在不便宜的宣纸上写字。

么顺利老师还爱说喜欢我的字，不知真

假。经常看到我的毛笔字被他体面地装裱起

来摆在某处，看了感动——他看到了其中的

忧伤？看到了未发的小芽儿？未必。这让我想

到这次新画作的色调，一个朋友与我聊起这

些画时说：“好像没有亮色。”灰暗是一个标

志。以前，我记得看过他下笔多红艳、奔放的

色彩。他怎么了？偶尔听别人说他的事，如两

年前弟弟的去世这些。但我没问过他“颜色

哪去了？”

后来，我自己琢磨他可能是在其中看到

了自己，年轻的自己，那个拿起笔就那个不

知道“规则去哪儿了”的人。

我在前言中写道：“……这次更重气息

了。以往是在一个取景框里往外看，看的是

鸡鸭鱼水，是具象，是乡情；现在也是在一个

取景框往外看，看的却是鸡鸭鱼水背景的风

光，是漫延的诗意。”

我只满意后半部分，开头的“气息”一词

用得太俗。什么叫气息？气息是虚的，看不见

摸不着，无法落到实处。这次，我趁人少的时

候又在展厅走了一圈，我觉得我应该把“气

息”改成“风”——每棵倾斜的树、每个拉着

牛吃力前行的牧童、每片聚集的云等等，都

是风中景。总以为，看画就是看个景。没想到

看个画也可以看个事儿，听听风的故事。化

静为动，风是我们都熟悉的东西，小时候老

家这边总说“风来，雨就到”。所以，画里都是

一片山雨欲来的迹象——这个就是诗了。我

对诗歌的理解有自信，“只见风吹花落地，哪

见风吹花上枝”，这句民歌就比苏东坡的“陌

上花开蝴蝶飞”好，好在民间，好在无名，好

在喻意百出，好在不是苏东坡写的。

这里面写到的风和我在画家么顺利笔

下感到的风是一个意思，看得到画里画外有

颗心在那儿扑通着。当然，我对画不了解，就

我所看到的这些新画是这样的感觉。

“有一天，我站在了笔墨色块之间敞开

的缝隙前，从那里一闪而过的天真吸引了

我。”但愿这个空隙可以给观者更多猜想，更

好的距离。就像我与书画的距离也是永远隔

着一些东西的，“我们隔着一幅画，跃跃欲

试”。但我没有什么理由跃进去，因为我怕自

个儿出不来。

画个画没什么大不了的，我看个画就够

了，好画让人敬畏。么顺利老师显然也这么

觉得，于是才可以不留恋，折腾出更新的好。
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今年8月21日至26日，河北省作协党组书记
魏平、副主席李延青、河北文学院院长司敬雪率河
北文学院作家赴云南开展文学交流活动，与云南文
联专职副主席黄映玲，云南作协副主席杨红昆、欧
之德，以及雷平阳、胡性能、张桂柏、张庆国、潘灵等
云南作家诗人进行了座谈交流，举行了“寻访文学
大家于坚”专题活动。今刊发部分对谈内容，和读
者一起分享南北两地作家对当前文学创作的一些
深层次思考。

没有使命感的文学会被人们抛弃

于 坚：见到河北的作家、诗人朋友，很高兴。

你们不远千里来到昆明交流，我非常感动，也深感

河北文坛的大气，虚怀若谷。古代的文人就是这样

交往的，这是燕赵文人传统的恢复。

今天的文学地位值得我们好好思考。因为我

们遭遇了几千年来文人从来没有遇到的情况，就

是古典的、传统的、封闭的中国，一个完满的哲

学美学体系走向了自我否定，而现代主义又在中

国全面崛起。

我们再也不是住在世界的中心了，你不开放也

得开放，想封闭也不行。当然，每个国家都有现代

化进程，但是在几十年的时间里，把自己五千年文

明载体几乎全部拆掉，似乎只有在中国才会发生。

巴黎大革命之后也进行了拆迁，奥斯曼大拆迁导致

了巴黎公社起义，但有一点与中国不同，法国重新

建起来的世界依然延续了从前的传统、经验，只是

空间的扩大，中国却造成了时间的断裂。今天中国

的建筑全面西式化。现在有人批判历史虚无主义，

我感觉最大的历史虚无主义就在我们的现实里

面。今天，除了我们嘴里说的中文是中国的，其他

的都拆掉了。

李鸿章、王国维、陈寅恪都说过三千年未有之

大变局，如今已变成了现实。唐诗、宋词、《红楼梦》

里所提到的载体都没有了，都变成虚构的东西了。

“明月松间照，清泉石上流”也没有了。传统建筑消

失了，建筑背后的东西也消失了。我小时候身边最

美的就是滇池。从我家去滇池要走两个小时，走到

了就可以弯下腰去喝水。如今完全被污染了。你

不信任这个地方了，你会害怕会怀疑。吃饭的时候

心里也敲着小鼓。中国讲究“道法自然”，今天，这

个自然出了问题，这很恐怖。

所幸的是中国有“文明”这个词。文明是我们

用来照亮从野兽的状态到人的状态的方式。有的

地方是用宗教照明，但在中国是文明把人的生命照

亮了。孔子说，仁者，人也。中国文明最厉害的地

方就是我们今天依然用着几千年前的文字和语言

在写作。写作是中国文明最后的守护者和拯救者。

我小时候住在这里，一小时就可以从城南走到

城北，城里的熟人很多。以前的昆明是一个少有所

教、壮有所为、老有所养的社会。那个社会功能非

常完备了，只要好好生活就行。整个城市就是一个

大家庭，可以其乐融融地生活。现在大家搬到小区

里，邻里谁也不认识谁，这一点大家都深有体会。

今天的建筑已经改变了社会结构，不再是整体的社

会了，而是个人化、碎片化、陌生化的社会。

面对这种巨大的变化，如果还在玩文字游戏，

还止于自我表现，没有使命感的话，文学将被人们

抛弃，作家群体会变得越来越小众化。中国文学最

早的起源，我认为就是为“招魂”的。是为了发表而

写作，为了成名而写作，还是为了招魂而写作？你必

须要问自己这个问题，要不然你的写作没有意义。

古代中国讲究一个“礼”字。“礼”是什么东西？

人从野兽的黑暗中出来，人被唤醒，灵魂被唤醒。

这个时候，人就会有各种各样的情绪、矛盾。“礼”就

是定位。就像一个乐队，小提琴在哪里，大提琴在

哪里，要有一个安排。最初是群魔乱舞，有了“礼”

每个人就会各司其职。中国本来是一直有礼的，但

是“文革”把它摧毁了，一片混乱，无“礼”了，群魔乱

舞，迷信盛行。我认为这个局面到现在也没有得到

根本的扭转。这就是我们的生活发生的根本性的

变化。

在这种大变化面前，作家必须思考自己为什么

写作，通过写作再次照亮这个混乱的时代，给出意

义。我们为什么要活着？这个世界为什么值得你

去活着？如果作家、诗人不去回答这些问题，谁来

回答？

在文学中重建故乡

大 解：于坚先生确实是忧国忧民。刚才您谈

到对中国当下的忧虑和思考，之前我也考虑过，我

们确实处在一个非常特殊的时期。像我小时候是

在农村长大的，那种生活方式跟刀耕火种差不多，

跟两三千年前没多大区别。然后上大学就进城了，

接触到的就是高楼大厦、轰鸣的机器、高大的烟

囱……转眼间，现代化已经成为我们的生活了。

我们处在一个大的文明转型时期。从英国工

业革命到现在，人类社会经过了一个迅速的文化转

型，从农耕转向工业。我们能感受到空间和时间的

变化，比如在古代，从河北到云南可能要走一年半

载，现在坐飞机三个小时就到了。我们的生活方式

发生了变化，工业文化我们还没有体会透呢，信息

时代就来临了，整个世界都进入到了微小的电脑

里。这种生存方式导致我们每个人越来越孤独，不

是独立，而是孤独。与平稳的农耕时代不同，那时

每个村庄没有大的人口流动，社会结构和思想都很

稳定，人们遵守乡规民约，那是最高的道德，比法律

更起作用，每个人都有自己的操守。刚才您说“文

明”照亮了我们的生命，也就是说这种长期的文化

积累影响着我们的生存。经过30年，中国农村劳

动力大规模迁徙进城，改变了他们的生存方式，同

时出现了大量“空心村”。

于 坚：实际上，现代化是所有近代中国知识

分子的一个梦，他们认为走进了现代化就摆脱了五

千年的历史包袱。然而，得到了今天的一切我们是

很满足，还是很空虚？好像很复杂。也只有走到了

今天，我们才能真正去思考中国文明到底是什么。

今天中国面临的课题，在西方是没有的。其实

今天我们是不是应该反思一下，农耕文明是不是一

定要抛弃的东西？我觉得中国的作家、思想家应该

思考人类的问题。有种观点认为历史是线性发展

的，今天比昨天好，明天比今天好，我觉得不一定。

比如汽车，你要那么多汽车干什么？汽车多是好还

是坏如今已经证实。我认为西方伟大的作家，托尔

斯泰、契诃夫、卡夫卡等，他们背后都有一个很重要

的世界观，他们的世界观与世界流行的世界观是不

一样的，他们的写作告诉你还可以从另外的角度去

观察世界。塞万提斯通过堂·吉诃德告诉你，除了

每天喝牛奶、坐大轿车、有三室一厅等等，还可以骑

着马去流浪。今天的世界已经同质化，从南方到北

方，每一个卧室的生活都是一样的。从北京到上海

再到昆明，没有本质的区别。文学的本质就是对同

质化的反抗，让人们知道每个人对世界的感受是不

一样的，虽然大家都写爱情，但李浩写的爱情和大

解写的爱情是不一样的，这样才能把世界的丰富呈

现出来。

认为新的就是好的，未来就是好的，升级换代

就是好的，它已经变成很多人的常识，这是最可怕

的。这种文化是从“文革”开始的，“文革”至今没有

全面的清算，尤其在文化领域。

中国文化完全是在日常生活中呈现出来的，文

化和生活合为一体。为什么有四合院，四合院基本

的构造表现了天地神人四位合一。然而，“文化大

革命”不光“革”了“文化”的“命”，也“革”了生活的

“命”。今天把老城拆掉，以为拆掉的只是房子，却

是拆掉了生活方式。比如一个母亲在院里槐树下

乘凉，六十年如一日，现在槐树被砍掉了，她就变成

了孤家寡人，她所有的记忆都没了。对作家、诗人

而言，则是拆掉了细节，拆掉了记忆，那棵槐树就是

活着的记忆。目前，中国人认为没搬过家是一种耻

辱，过去那是地主啊，永远是大地的主人，他永远住

在故乡的槐树边上，他祖先的坟就在旁边。过去觉

得这是了不起，现在认为这是没落的、被抛弃的，这

个观念变迁太大了。

大 解：曾经有一个人，在改革开放初期，在饭

店吃饭，用瓷杯子喝啤酒，看见旁边桌上的客人用

塑料杯子喝啤酒，羡慕不已，他心想等以后富起来

一定要用塑料杯子喝酒。这个故事就反映出很多

人在千方百计毁掉我们的好东西，来换取那些廉价

的坏东西。

我的老家在山区，房屋错落有致。当地做了一

个规划，说要把所有平房规划成楼房。我说全县这

么好的乡村消失在你的手里，你就是千古罪人。虽

然被制止了，但现在的乡村已并非从前的乡村。所

以我就想如何在文学作品中留住记忆是非常关键

的，否则看到的全是同质化的世界，文学作品还有

什么意义？我曾经在一篇小说中对农耕时代进行

了回顾，农耕时代在我们这一代将要消失。我们的

未来是不可想象的，我们所依赖的文化载体正在消

失，我们所处的时代是一个非常尴尬的时代。

于 坚：作家、诗人的使命就是在语言中重建

故乡。只要把故乡记忆留在语言中，我相信这个故

乡是可以重建的，我今天对写作还有信心，原因就

在这里。

写作的关键在于是否能“招魂”

李 浩：西方文化对我的滋养和影响可能更大

一些，但于坚老师的谈话对我触动很大。我想作

家、诗人成为招魂者的愿望是一致的，但面对同质

化、碎片化是不可避免的，在这种情况下作家、诗人

该如何招魂和重建家园？您是如何思考以及在写

作中实践的？

于 坚：我从十八九岁开始写东西，这么多年

我一直在思考为什么在写作。每个阶段得出来的

结论是不一样的。这个阶段得出来了结论，我的写

作就非常有力量。过一段时间感到空虚迷惑，我会

又想为什么写作。我认为一定要问这个问题，不然

写作就成了为谋生挣稿费而已。我可能是一个比

较有野心的人，从小读那些大师的作品，还要讲给

别人听。我认为我形成了一个基本的世界观，写作

是一个宗教性的使命，不是为了在当下实现什么，

而是文字要刻于金石。歌德回忆法国大革命说，法

国大革命是他的遗产。这句话照亮了我。你不能

只看到一种价值观，作家、诗人要有对时代的宽容，

不要只看到一个时代对个人生命的影响，而要看到

永恒不变的东西。比如，你怎么找到这个时代的

“盐”，这是不断思考这个时代的结果。现在我非常

迷惘，对我过去的写作持有怀疑的态度，因为我感

觉那个“盐”不在了。能感受到那个“盐”在哪里，是

作家的功夫，你要看穿时代迷雾。我是一直抓住语

言不放，作家、诗人靠的就是语言。当然，这也是不

断变化的过程，比如80年代各种西方主义进来，比

如罗布-格里耶、卡夫卡，你会受到影响。有一段

时间我喜欢罗布-格里耶，但后来发现他的语言没

有“盐”，只是形式而已。我多次去法国，那里的人

认为最伟大的作家还是巴尔扎克，罗布-格里耶只

是时代性作家。杜甫说“千秋万岁名，寂寞身后

事”，李白说“金玉如来是后身”，这些人年轻的时候

就想着让文字传世的。我的野心，就是写就经典。

我今天的困惑是，如果你是李白，你的文字还可以

传诸千秋吗？古往今来这是理所当然的，只要你

写得好就会传下去。但当下，传播方式多种多

样，五千年古典文学中的世界观变了，这是卡夫

卡都没有想过的问题，他不知道现代主义给文明

带来了怎样的冲击。

我把自己定义为文人，而不是诗人或小说家。

古代文人就是写一切，写作的目的是为天地立心，

就是与神的对话。别人读你的作品获得安心，读你

的作品就是烧香。你写作就如同出家，你愿意抛弃

很多东西。苏东坡从四川到开封参加科举，考官就

是欧阳修。应考的人是大师，出题的人也是大师，

惺惺相惜，那个时代是中国文明的黄金时代。皇帝

也写诗，也是一流的批评家，还要求教于大诗人，可

想那个时代的文学修养达到了什么程度。苏东坡

写的诗一流，散文一流，书法一流，而且做事情也是

一流的，做东坡肉也是一流的（笑）。孔子说诗可以

兴、观、群、怨，这就是“文”的能量。为什么我又写

诗又写散文，还摄影、拍纪录片，我认为都是“文”。

只要能招魂，应该最大限度地利用现代媒体，因为

只有这样才能与人发生最直接的关系。

另外，就是不能执著于一个观念。“第三代人”

在那个年代是非常先锋的，但这个先锋已经被观念

化了。苏轼说写作要随物赋形，先锋也可以是朝向

后面的，向中国历史传统致敬。他们说我腐朽了，

我说不是腐朽了，在今天这样没有一根雕梁画栋

的城市，你再歌颂雕梁画栋，你是先锋还是腐朽？

在这个地方你如果还像马里内蒂的未来主义那

样，歌颂未来，歌颂机器，太腐朽了。他没法超越

卡夫卡是因为卡夫卡除了独特的话语方式，还有

他的世界观。与马里内蒂们的不同，卡夫卡是从

东方思想汲取源泉，他非常喜欢中国。年轻时我

读不懂他写的东西，今天我非常喜欢，完全置身于

卡夫卡所厌恶的世界之中，完全商业化的社会，把

人置于很小的空间里面，你就会明白人为什么变

成了甲壳虫。不断地写作，不断地改变，关键是能

不能招魂。

（卫玮、天岚根据录音整理）

中国文明可以照亮人的生命中国文明可以照亮人的生命
□于坚 大解 李浩

值得想一想，文学为什么

叫语言艺术。在口头上的民

间文学是语文艺术，上了书面

的文学是语言艺术。

凡称为文学大师的，也都

可叫语言大师。文豪高尔基、

鲁迅是文学大师，也是语言大

师；文学大师茅盾、巴金，也

是语言大师；老舍、赵树理，在

语言上有根底和功夫，人们也

呼之为“语言大师”；曹雪芹是

语言大师；蒲松龄是语言大

师；冯梦龙和《金瓶梅》的作者

都是语言大师。《红楼梦》有人

用电子计算机计算，词汇丰

富，数字惊人。毛主席《在延

安文艺座谈会上的讲话》中讲

到向群众学习，突出地讲了向

群众语言学习，说：“如果连群

众的语言都有许多不懂，还讲

什么文学创造呢？”

有意思的是，人们多年来

似乎不屑咀嚼一下这个问题

的味道。想一想，生活中何以

有“舌战”什么人，“骂死”什么人？语言，

既可为文学作者当色彩去描绘事物，又

可当音调去哭去唱人生，也能当刀子捅

死人，当箭射死人，或当软刀子哄死人不

偿命。有的没有被哄死，而是被“说转转

了”。人能被“说”而“转转了”，不管是

90度的“转”，还是180度的“转”，那威

力与魔力，都来自这“语言”二字。

有些作者已很有些名气了，可是细

看他们的作品，让人感到“词”有些不大

够用。在语言上还远远没有过关。虽

然学生调、干部腔是努力避免了，但缺

乏生动、形象的群众语言。世界，我们

说“大千世界”“气象万千”“五颜六色”，

这“千”“万”与“五”“六”均言其多，实际

上远远不止。色彩三原色。绒线厂的

线色按号说有上千种号。生

活中有多少种喜怒哀乐也便

有多少种心态。要描写，要反

映，要表达，像个半哑子说话，

或像洋鬼子只是“好好的”“大

大的”“坏坏的”是不行的。

生活中只要稍加注意，一

些语言，确是妙绝。如说有个

人霸道，“他说六个牙，没敢扒

口的”。牲口几个牙，是客观存

在，他说了六个牙，你再扒口，

先抹了他的面子。他不是走江

串湖变戏法的，人看破了，卷摊

子便走，若真扒出六个牙来，怎

么办？所以不扒为最好。再如

一个故事，讲说溜话的人。那

人见一个老大爷说：“看你命不

错，几个儿？”先溜上个“命不

错”，他怎么知道人家命不错？

老大爷说：“一个！”没溜准。那

人又说：“咳，好儿不用多，一个

顶十个！”他怎么知道人家那一

个儿是好儿？老大爷说：“就是

手把有些不老实！”又没溜上。

那人又说：“咳，宁养忤逆，不养痴儿！”

“手把不老实”也能朝好上溜。老大爷

说：“抓进去了！”再怎么溜？那人说：

“好，教训教训他！”抓进去了也好，反正

怎么都是好。老大爷说：“最近毙了！”那

人说：“好，除了这一害！”还是好。从头

至尾是溜，虽然前后矛盾，最后一句实际

上是畅快话，但仍合乎溜的套路。这个

小故事，全是语言上的“文章”，把一个溜

话的人说绝了。

当作家的，在生活中如时时在意人

们的语言，作品中是不会乏词的。一切

妙不可言的事，其实都是可言的。“妙不

可言”多是用作一种形容。如真都“言”

不出来，那等于说文学作品是不能写不

能创作的。

山雨欲来的迹象山雨欲来的迹象
□唐 棣
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